

RCF4860

CULTURAL

PABLO NERUDA, VIDA Y CONSECUENCIA

"Dejo a los sindicatos del Cobre, del Carbón y del Salitre, mi casa junto al mar de Isla Negra"

Para recordarlo, una bandada de queltehuos alzando el vuelo desde el río, o la loca carrera del estero entre cañas verticales; tal vez, la blanca dentellada del mar, mordiendo la arena milenaria, o una constelación de astros brillantes, derramando sus bendiciones de panes y peces sobre "los hogares de las viudas de los obreros muertos".

Su nombre trasciende a lucha y compromiso, también a bosques mojados por la lluvia implacable del sur; trasciende a madera muerta, a salitre quemante; también a olvido y muerte, a un amor que se marchó sigiloso por entre la oscuridad de un túnel y la claridad de una lámpara.

Su nombre, nombre combativo, se confunde con el alma simple del pueblo: "justicia" se llamó su bandera, "amor y olvido" su canto.

Por sobre todo, fue un hombre consecuente; por sobre todo, fue una vibración de pájaros, mar y naturaleza; por sobre todo, fue una oscilación entre la pasión, el dolor de una partida definitiva o el gozo de un amor correspondido.

¡Oh, Pablo, Pablo!, cuánta falta nos hace tu canto y tu verso limpio; cuánta falta la elocuencia de tu lírica universal e infinita: veinte años que tu pluma de gaviota quedó sobre la arena de una playa olvidada, veinte años que el mundo quedó



sin tu inspiración cósmica.

Los "marineros que besan y se van" están esperando tu regreso en un muelle solitario y brumoso; aguardan tu barca que navega por los puertos invisibles del mundo, y sobre la sencilla mesa de pueblo, tu "caldillo de congrio", junto al "profundo perejil", derraman sus olores en torno al obrero y su familia, y, allá, en la altura, erguida y misteriosa, Machu-Picchu otea el horizonte, buscando tu lejana ausencia, tu cercana presencia...

Pablo vive, vive en cada ola rugiente del mar que tanto amó; vive en la lluvia del sur y en el candente sol del desierto; vive en la fábrica, en el taller, en la maestranza; vive donde vive el hombre que sufre y trabaja; vive en los socavones oscuros y en las caletas pobres; vive en las minas y en los aserraderos; vive en la historia de Chile; pero donde está más latente su recuerdo, es en el alma del pueblo que fue su religión...

Pablo vive también en las escuelas de mi Patria, en el alma simple de los niños, en sus ojos claros, en sus rostros de pueblo...

Y hoy queremos rescatar su figura y su esperanza; su consecuencia y su compromiso; tal como es, como era y como será siempre; sin adomos ni podas. Este es Pablo, el hombre del pueblo, el hombre que prestigió su clase, la clase obrera y esforzada, que se confunde con el alma misma de Chile.

Pablo Neruda, vida y consecuencia [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pablo Neruda, vida y consecuencia [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa